
13www.xinminweekly.com.cn

给节目带来了更多的流量助力与看点。

从结果来看，《一年一度》的讨论度是非常高的，不仅有弹幕，

在豆瓣和知乎上也有各种各样长篇的评论。

朱康表示，当社会节奏越来越快，生活压力越来越大时，

很多人通过对喜剧的观看给自己的生活寻找到了一种平衡感，

借此反思日常生活的境遇，缓冲日常生活的焦虑。现在，人们

对喜剧的需求已经不光是要寻找那种直接的语言或表演上的快

感。

“网络上的观众，已经不再是简单地接受喜剧的信息了，

他们会把这些作品当作一个文本来阅读，会关注剧本与表演的

关系，人物与舞台的关系，再通过弹幕或发文来评价与参与，

这跟以往是不一样的。”朱康进一步表示，“网络时代，综艺

节目可以反复回看，每一个观众都变成了真正的批评家，他们

同编剧与演员一样，是这些节目的意义生产者之一。”

朱康本人也不例外，“喜剧大赛里的好多节目，我都是看

了十几遍的，每一遍给自己不同的任务，看完了台词可以看情节，

看完了情节可以看表演，甚至看完了表演还可以看看舞台装置”。

施嘉宁认为，相比于网络综艺“具象化”的受众画像， 电

视喜剧综艺难在“它是泛人群的”。但他也坦言，好的节目并

不分网综和台综，从《欢乐喜剧人》到《一年一度》，其实是

一个演化的过程，两者根源上是很相似的，都是在认真做内容，

“只要是好的节目都会受到欢迎和认可。而不论是怎样的喜剧

形式，喜剧一定要贴近当下的生活”。

因此，观众在《一年一度》里看到焦虑无处不在。喜剧演

员大锁把节目排练期间一间间凌晨灯火通明、气氛压抑的会议

室叫做“快乐监狱”；他还在凌晨 2 点站在团队的“爱马室”（十三

代宗师会议室名称）门口苦笑，并溜达到“Piu Qiu Pia Qia”会

议室门口说：“据说他们现在连初稿都没有出来，空气估计都

能杀人。”

这折射出喜剧行业的一个显著“弱点”，即喜剧作品的不

可重复性，需要创作者源源不断的、大量的、与时俱进的创意。

基于此，为了产出优秀的喜剧作品，“一年一度”或许正合适。
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